

Subscription
 En la capital. 4.50 pías. trimestre
 Fuera de la capital. 5.00 id.
 Extranjero. 15 semestre
 Idem un año. 30
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Admón. plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

Subscription
 En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 pías. línea, a juicio de la Administración.—Correspondencia en París, A. Lorette y C.ª, 11, rue Casimiri.
 Los señores Baisach y Gich son dos excelentes artistas que luchan por la cultura y bien timbrada y con buena letra. Dice bien, posee buena dicción y sus palabras son como el oro.

AÑO XXXII GERONA, MARTES 28 DE OCTUBRE DE 1902 N.º 7.795

De La Bisbal

Crisis por que atraviesa la población.—Hecho meritorio.

Apena el ánimo, el contemplar cómo es la querida villa de La Bisbal, la capitalidad del laborioso Bajo Ampurdán, rodeada de poblaciones de vida próspera y feliz, se halla sumida en honda crisis que hace temer por su existencia.

Aletargadas sus fuerzas, sin que basten á reanimarlas las corrientes plétóricas de bienestar que hasta ella llegan del pintoresco Palamós, del populoso Palafrugell y del panorámico San Feliu de Guixols, parece un enfermo que, no obstante darse cuenta del grave mal que le tiene sepultado, resignase en su desventura y aguarda impasible la hora postrera, el fin de su existencia.

Pero, ¿es la pasividad absoluta de los bisbalenses la única causa que arrastra á la población por la pendiente de la miseria, ó es el enervamiento de sus fuerzas, consecuencia de su desgracia?

Ni lo uno, ni lo otro. Si bien la población de La Bisbal, no ha sido jamás esencialmente fabril ó industrial, ni agrícola, en cambio, ha contado esos elementos de vida como de importancia relativa, y ayudada de otros factores complementarios como han sido y son: el mercado semanal, sobre todo, las relaciones de la sociedad con el Registro, de la propiedad y con el Juzgado de primera instancia y de instrucción del partido, cuya capitalidad aún conservamos, disfrutábamos de una vida, si no exuberante, tranquila y pasable al fin.

La industria y fabricación de tapones de corcho era la que ocupaba el primer lugar, dado el número de familias que vivían de ella, si bien que ninguna de sus fábricas ha podido compararse jamás con las de mediana importancia que cuentan las poblaciones citadas de Palafrugell, Palamós y San Feliu de Guixols.

Componían la industria, corcho-taponera de esta villa un regular número de pequeños fabricantes que tenían empleados, durante todo el año, infinidad de operarios.

Según á esta industria, en orden de importancia, la de cerámica, la de curtidos y la de baldosas.

La fabricación de cerámica no ha sufrido tan rudo golpe como la taponera y la de fabricación de curtidos; y en cuanto á la agricultura, cuya riqueza iba adquiriendo un grado de suma importancia, ahí está la cosecha actual de uvas, que ni tan siquiera los propietarios llegarán á cubrir, con los productos de ella, los gastos de cultivo.

Llega el invierno con sus crudezas; y el cielo, antes tranquilo, de la vida de esta población, cerado hoy de esos negros nubarrones de malestar, han determinado la grave tormenta de la crisis que azota nuestra existencia.

Esa industria corcho-taponera, elevado pedestal, en cuya cúspide se cimbraba la felicidad de esta comarca ampurdanesa, tiende, con espantosa realidad, á localizarse en las grandes fábricas, en esos talleres, dignos así, en que el ruido de las poleas impulsadas por el vapor, ha venido á sustituir al eco que producían las tradicionales cuchillas al chocar contra sus apriisionadores encajes.

Ello es debido, no á los adelantos de la civilización, que contra ésta nadie puede ni debe ir, si no á las exigencias del negocio, á la competencia que en los productos elaborados nos hacen ya los extranjeros, precisamente en esa industria genuinamente española y que por ser tal, se halla abandonada de nuestros gobiernos tan celosos, y que desparecerá, á no dudarlo, de este su suelo nativo.

Consecuencia de todo esto es, que los que se dedican en pequeña escala á la fabricación de tapones en esta villa, han visto menguár su trabajo, y los operarios han debido procurárselo en otras poblaciones, determinando la ausencia de infinidad de familias que no es posible que tengan debido reemplazo.

Nuestras poblaciones, ha sido grés con seguridad que con más rigor está sufriendo los terribles efectos de aquella localización de industria, ya que no existiendo ninguno de esos grandes fabricantes, que haga su comercio directamente con las plazas concurridas, como, por el contrario, ocurre en Palamós, Palafrugell y San Feliu quedados esos pequeños industriales por completo aislados, y sin la protección que, directa ó indirectamente, ha de proporcionarles tal circunstancia á sus compañeros, similares de estas últimas poblaciones.

En la actualidad, calcúlase que son un centenar al menos los operarios taponeros, hijos de esta villa, que trabajan fuera de ella. De entre estos abundan los casados cuya esposa é hijos aun residen en esta población y que por el cariño á la casita al pedazo de tierra que les legaron sus antepasados, ó que ellos mismos adquirieron á fuerza de privaciones y sudores, pobres, no se deciden y se resisten á abandonar aquel acariciado hogar, que tan carinosos y sagrados recuerdos evoca en la imaginación de aquellas sencillas gentes.

Á evitar esa dolorosa emigración, procurandoles trabajo por durante el año, tendieron algunas reuniones que en el mes de Julio próximo pasado, celebraron operarios y fabricantes. Se propuso, que los fabricantes, en lugar de vender el corcho refinado en panas, lo elaborasen, y si bien fueron nulos cuantos los que estaban dispuestos á aceptar tal idea, fué en cambio rechazado por los demás. También propuso un fabricante que se abriese una suscripción entre ellos al objeto de recaudar una cantidad que permitiera emprender la fabricación de tapones y entregar ésta con el producto que se recaudase á los operarios para que en las épocas de calma, invieran dichos operarios, un refugio para las necesidades de su vida. Aceptose también por algunos esta idea, y por otros fué rechazada. La discusión subió de tono, y terminose sin acordar nada.

El problema queda en pié, y la carencia de trabajo, tanto en esta industria como en

las demás, agravado por la situación precaria de la agricultura, determinan la grave crisis que hondamente afecta á nuestra existencia.

Lo que antes eran no mas que flores complementarios de la vida de la población han pasado á ocupar sitio preferente para su desarrollo. De suerte que si no fuera el mercado, el Juzgado y el Registro, sobre todo el primero, quedaria esta villa convertida en un lugar rural donde la vida se haria en extremo difícil por no decir imposible. Siento una tristeza profunda al verte en estas líneas el sentimiento que, inspira en mi ánimo la verdadera situación económica-social de esta desgraciada villa, lamentando sinceramente que los buenos deseos de algunos para alzarla de su postración, háyanse trocado en amargos desengaños que no solo son de deplorar por la pérdida que les ha significado en sus intereses, si que también, porque las consecuencias dolorosas de sus resultados, han apagado la luz de las iniciativas de quienes, llevados de su amor á la tierra, hubieran, há vez invertido parte de sus capitales para la relativa felicidad y engrandecimientos de aquella, y en consecuencia, para el gozo y bienestar de sus habitantes.

Según se nos ha manifestado, entre los curiales de este Juzgado de instrucción, se comenta en términos muy favorables y laudatorios para el Juez municipal suplente de Palafrugell, D. José Gich, el hecho de que, á las veinte y cuatro horas de regentar dicho señor el Juzgado municipal de la citada villa, por ausencia del propietario, puesto de acuerdo con la benemerita, se hubiese capturado ya al llamado Sotero Baslons Dedot, autor de la tentativa de asesinato en la persona de D. Esteban Albertí, conocido por Pallot, y de cuyo punible acto tienen ya conocimiento los lectores de LA LUCHA.

Y no solo por tan importante captura es por lo que se elogia al Sr. Gich, si que también, obediendo aquellos rumores,

los designios, los ejecutaria al punto. Gramichet, que prestaba siempre oído atento al ruido lejano de la lucha, añadió con vivacidad: — ¡Decidíos!... Mirad que vuelven... Sois libres de esperarlos; yo no les espero. — E hizo ademán de partir. — Un momento, replicó la dama; estamos prontos á seguirlos. — Y dijo algunas palabras en voz baja á su compañero. — ¡Vamos! es preciso obedecer á la belleza, replicó aquel con su énfasis habitual; guanos, ciudadano, te seguimos. — Y obedeciendo á «la belleza», no pareció disgustarle poner distancia entre él y los ladrones. Gramichet cogió uno de los faldones de su redigot, con el fin de dirigir sus pasos, y le arrastró rápidamente, mientras que la dama se apoyaba en el brazo de su amigo. Al amparo del cazador furtivo, muy habituado á los viajes nocturnos, se internaron en la arboleda por el sitio opuesto al en que estaban Poulinard y Chapelet. Había pocas malezas por aquella parte, y las viejas encinas dejaban ancha senda. Cierta es que las enormes raíces de aquellos árboles podrian

en la selva tras del postillon, se volvió á los viajeros y les dijo: — ¡Huid! los otros van á venir, y si os encuentran... Son quemadores, que han cometido una porción de crímenes la noche pasada. El nombre de los quemadores era entonces tristemente célebre en los departamentos vecinos de París. — ¡Quemadores! repitió la dama; que el cielo tenga piedad de nosotros!... ¿Y cómo huir? ¿A dónde ir? — ¿Quién eres tú? preguntó el viajero á Gramichet. — Un pobre diablo de quien esos bribones se han apoderado desde ayer y á quien obligan á servir... Pero el momento es favorable para dejar su compañía y voy á aprovecharlo... Veamos: ¿os venís conmigo? Conozco el bosque y os pondré bien pronto al abrigo de sus atentados. En seguida, si es necesario, os acompañaré hasta Fontainebleau, que no está distante de aquí. — ¿Y quién me asegura de que no tienes intención? — Amigo mio, dijo la dama á su acompañante, fiémonos de ese hombre. ¿Qué interés puede tener en engañarnos? Si abrigase ma-

pasado ese diablo de Gramichet. Pero no deben estar lejos. Veamos ante todo lo que encierra el coche. Chapelet descolgó el farol, con el que inspeccionaron el interior del vehículo. Contenia varios efectos de hombre y de mujer y un saco de noche, de que se apoderaron enseguida. — Esto ya es algo, replicó Chapelet, y espero que ahí estará la recompensa de nuestro trabajo; pero esos viajeros aristócratas sin duda han dejado lo peor. Llevarán sobre sí joyas, relojes de oro y bolsos bien repletos. — Es probable, por lo cual es menester buscarlos al punto... ¡En marcha! y si encontramos á Gramichet con ellos, ya sabeis lo que hemos de administrarle. Chapelet llevaba siempre en la mano el farol del coche. Los dos amigos trataron de orientarse. Un silencio profundo, casi lúgubre, reinaba en torno de ellos, gracias al cual se oia, en la dirección opuesta á la que habían tomado en persecución del postillon, una especie de estremecimiento producido por los pasos de varias personas sobre las hojas se-

por la misma habilidad demostrada en el interrogatorio á que sujetó al detenido, ya que logró el que éste se confesase autor del hecho por el que se le perseguía.

Uno mi sincero aplauso á los muchos que se han tributado y tributan á tan celoso é inteligente funcionario, Juez municipal suplente de Palafrugell D. José Gich.

Hasta otro.
El Corresponsal.
La Bisbal 24 de octubre 1902.

TEATROS

Principal.

En la noche del domingo último tuvo lugar en nuestro Teatro Principal la inauguración de la temporada de ópera, cantándose por primera vez en esta ciudad la del maestro Puccini titulada «La Bohème».

Habia en los aficionados verdaderos deseos de conocer la citada ópera, ya que no en balde habían llegado hasta aquí algunos trozos sueltos de ella y las críticas de la misma, que aunque en contradicción al juzgarla como obra musical en su factura y composición, se presentan bastante unánimes y conformes en calificarla de bonita, inspirada y agradable.

El público acudió llenando casi el Teatro y aplaudió la obra con gran convicción ya que no con entusiasmo. Puede la Empresa estar satisfecha al ver premiados los esfuerzos que supone el darnos á conocer «La Bohème», sabido lo que importan los derechos de propiedad y la necesidad de confiar su ejecución á buenos y reputados artistas.

La ejecución de la obra puede calificarse de excelente en su conjunto, mereciendo por ello un especial aplauso el maestro Sr. Vehils.

La orquesta bien en general: pudo haber algunos pequeños lunares no achacables ni á la dirección ni á los artistas que la componen y que indudablemente son debidos á la imposibilidad de ensayar lo necesario.

La señora Gressler resultó una «Mimi» muy superior: con voz ex-

tensa y bien timbrada y con buena escuela de canto, nos probó anoche que comprende la obra y que la canta con verdadera afición y relevante cariño.

También la señorita Motta estuvo aceptable en su parte de «Musetta.» Dice bien, posee buena dicción y canta muy afinada y discretamente, si bien el timbre de su voz resulta algo desagradable.

Los señores Balasch y Conti son dos excelentes artistas que lucen sus muchas facultades en la ópera que nos ocupa, que cantan con verdadero amore é interpretan de un modo acabado.

Los señores Giovanelli y Miró, sin ser nada notable, no deslucieron el conjunto.

El público aplaudió la labor de los artistas, llamándoles repetidas veces al escenario junto con el señor Vehils.

La «mise en scène» nada mas que regular, á juzgar por lo poco que pudimos ver, gracias á estar colocados detrás de uno de los monumentales sombreros de señora que habia en butacas.

Hoy se repite «La Bohème», que no dudamos ha de proporcionar buenas entradas.

Jardín de Novedades

Mañana, día 29 del actual, tendrá lugar la inauguración del espacioso teatro construido en la plaza del Marqués de Camps con el nombre de «Jardines de Novedades.»

Debutará en dicho teatro una compañía del género chico dirigida por los primeros actores don José Bergés y D. José Gil y por el maestro concertador don Martin Conti.

Forman parte de dicha compañía las aplaudidas tiples Pepita Anglada, Julia Gomez y Elvira Castillo.

La inauguración tendrá lugar con las zarzuelas «La nieta de su abuelo» «Enseñanza libre» y «La preciosilla.»

Oficial cajista

Se necesita uno en la Imprenta de este diario, plaza de San Francisco, núm. 6.

Sección telegráfica

**Servicio especial de «La Lucha»
Sagasta en Palacio**

Madrid 27 á las 4 tarde.

Como de costumbre, á las diez ha estado en Palacio el presidente del Consejo de ministros conferenciando con el Rey.

La conferencia ha sido breve, enterando el señor Sagasta al Rey de los asuntos que más interés revisten en la actualidad.

A la salida, el señor Sagasta ha manifestado á los periodistas que nada había puesto á la firma del joven monarca.

Tratando del primer Consejo que han de celebrar los ministros, ha dicho que todavía no había nada acordado para cuando había de celebrarse, pero que entiende se verificaría el de Palacio.

Con respecto á la cuestión de los senadores vitalicios, ha dicho que nada había resuelto.

Diputados en Madrid

Han llegado varios diputados de la mayoría para tomar parte en los debates de las Cortes.

Como quiera que son muchos los que faltan esto tiene preocupado seriamente al Gobierno.

Suarez Inclán

El señor Suarez Inclán ministro de Obras Publicas, algo mas aliviado de la enfermedad que padece, ha estado esta mañana, en su despacho oficial, y esta tarde asistirá al Senado, para tomar parte en los debates que se plantean.

Firma del rey

El rey ha firmado los siguientes decretos.—De Gracia y Justicia.

Nombrando presidente de la Audiencia de la Coruña á don Pedro Noguera, fiscal de la de Barcelona.

Nombrando fiscal de la Audiencia de Barcelona á don Carlos Moroto, que lo era de Burgos.

Indultando á Manuel Benito del resto de la pena que le impuso la Audiencia de Cádiz.

Idem conmutando por deslucido la pena que le impuso la Audiencia de Tarragona á Segundo Martinez. Idem indultando de la pena que le impuso la Audiencia de Córdoba á Mariano Dosceno.

Idem indultando de la pena que le impu-

so la Audiencia de Valladolid á Nicomedes Rodriguez.

De Estado ha firmado el rey varias cartas reales.

El duque de Almodovar, de púes de haber terminado de despachar con el rey, ha pasado á las habitaciones de la ex-regenta conferenciando largo rato con ella.

Tranquilidad

El presidente del Consejo ha dicho que las noticias que se reciben de la región andaluza acusan tranquilidad, apesar de ser mayor el número de huelguistas que en los días anteriores.

Congreso

Madrid 27, á las 6 tarde.

Se abre la sesión á las cinco y minutos de la tarde.

En el banco azul, los señores Montilla, Weyler, Rodrigañez y Conde de Romanones.

Se formulan varios ruegos y preguntas de escaso interés.

El general Weyler contesta á las preguntas que el señor Rodrigo Soriano formuló en la sesión del sábado durante la ausencia de dicho ministro.

Tratando de los sucesos ocurridos en las maniobras militares de Valencia, niega haberse desarollado casos de insubordinación.

El señor Rodrigo Soriano insiste en sus manifestaciones, diciendo que toda vez que se halla presente el general Weyler, debe ser más explícito.

El diputado por Valencia, dice que en lo ocurrido en dichas maniobras según relato de la prensa, fué de importancia.

Pregunta al ministro de la guerra si sabe que uno de los muertos en dichas maniobras, fué de un culetazo.

El general Weyler le contesta que ignora detalles por mas que se ofrece á aclarar el asunto para exigir las debidas responsabilidades.

Contestando el ministro de la guerra á la pregunta que en la última sesión formuló el señor Soriano, acerca del plazo para la redención á metálico se compromete desde luego á procurar que dicho término sea prorrogado hasta el 31 del actual mes.

El señor San Millán formula varias preguntas de escaso interés.

El señor Melgares trata de la venta mediante subasta de algunas maderas procedentes de nuestros arsenales; le contesta el ministro de Marina.

cas; tambien creyeron escuchar el débil murmullo de una voz.

—¡Por aquí! dijo Poulinard estendiendo la mano hácia aquella parte de la selva: no están á mas de cien pasos de nosotros.

Los bandidos penetraron en la arboleda, marchando con toda la rapidez que las sombras, apenas disipadas por los reflejos del farol, les permitia. Aquella luz, aunque débil, les daba gran ventaja sobre los fugitivos.

Digamos, entre tanto, lo que habia ocurrido, mientras que Poulinard y Chapelet perseguian al postillón.

Gramichet, lo repetimos una vez mas, no tenia afición alguna al criminal trabajo en que se le empleaba, y solo aguardaba una ocasión para sustrarse al despotismo de sus odiosos asociados. Apoyado en su fusil que no pensaba en descargar, observaba la lucha del postillon contra los dos bandidos, cuando la portezuela del coche se abrió y los viajeros saltaron al camino. Eran dos, un hombre y una mujer, que parecian pertenecer á la clase opulenta. El hombre, cuyo exterior era grave y sério, vestia un rendigot de grandes solapas, botas de campana y un sombrero de copa á forjado con una enorme escarapela á la nación. La mujer, que parecia una joven y

hermosa, se envolvía en una especie de manto de seda y ostentaba en la cabeza un sombrero de fieltro con plumas tricolores; su pie, que se habia descubierto al bajar del carruaje, estaba calzado por el contrario, según la moda de aquél extraño tiempo.

Al ver á Gramichet, el viajero le dijo con el tono declamatorio entonces en uso, y que subsistió durante una parte del Imperio.

—Hombre extraviado, ¿qué queréis? ¿Es así como respetáis la ley y practicáis la fraternidad?

Gramichet no respondió á aquella arenga; tal vez ni la comprendia.

La viajera, llena de espanto, le dijo á su vez, juntando las manos:

—Por piedad, ciudadano, no nos hagáis ningun mal! Os daré cuanto poseo, pero respetad nuestra vida... Somos buenos servidores de la nación.

El viajero, aunque intimidado, replicó con acento majestuoso:

—Ciudadana Zenobine, no nos toca humillarnos hasta tal punto... Sed estóica como una mujer e partana ó romana.

De repente Gramichet, que acababa de ver á sus dos compañeros de aventuras perderse

ocasionar peligrosas caidas; pero Gramichet parecia tener la propiedad de ver en las tinieblas, y se servia de su fusil como de un bastón, con tan rara habitualidad, que evitaba facilmente los obstáculos.

Así caminaron algunos instantes. Los pasos de los malvados no se oian ya; pero el silencio aterrador de la selva asustaba á Zenobia.

—¿Dónde nos conducís? preguntó á Gramichet: nada tenemos ya que temer de los quemadores.

—No tengamos mucha confianza, hermosa ciudadana, replicó el cazador; vos no conocéis la astucia y terquedad de esos infames... Ya están sobre nuestros pasos.

Al mismo tiempo se dejó ver una luz roja que iluminaba las altas yerbas y que provenia del farol que llevaba Chapelet. Los viajeros se estremecieron.

—Sé fiel, ciudadano, dijo el acompañante de la dama á Gramichet, y no tardarás de que arrepentirte. Soy diputado del Consejo de los Ancianos, y voy á Fontainebleau á cumplir una misión de que me ha encargado la comisión ejecutiva del Directorio... Esto te dirá que encontrarás en mi una poderosa protección en caso de necesidad.

El señor Lerroux, formula varias preguntas.

Se dirige al ministro de la Guerra preguntándole acerca de algunas cuestiones relativas a ascensos anunciando varios abusos cometidos.

Tratase agrega de quebrantar méritos. Pide conocer el criterio del ministro cerca de este asunto.

El general Weyler dice que estudiará la cuestión; no conforme con esto, el señor Lerroux anuncia una interpelación para cuando el ministro de la Guerra se haya enterado de los asuntos objeto de su denuncia.

El señor Lerroux formula despues otra pregunta al ministro de Hacienda, sobre inmorales cometidas en varias Aduanas. Trata de abusos añejos y despues de extenderse en consideraciones para fortalecer cuanto lleva indicado manifiesta que las Aduanas Españolas son cuevas de ladrones.

Al objeto de comprobar tan trascendental denuncia pide datos referentes al modo como han funcionado algunas Aduanas, especialmente las marítimas.

El ministro de Hacienda defiende a los atacados por el señor Lerroux.

Este contesta manifestando que su acusación envuelve algunas excepciones, como la de la Aduana de Portbou cuyo jefe le merece toda clase de respetos, pero que en muchas de las Aduanas de España hay una serie de paniaguados a quienes es preciso destruir.

Agrega el señor Lerroux, que para completar también su información pedirá datos a los cónsules españoles, al objeto de mostrar que cuanto lleva indicado es exacto.

Anuncia el señor Lerroux para mañana la presentación de una instancia del colegio médico de Barcelona sobre la colegiación forzosa.

El diputado carlista señor Pradera, se ocupa del pago de los alcances a los repatriados de Ultramar a muchos de los cuales, dice no se les han pegado los alcances.

A este propósito el referido diputado anuncia un discurso para manifestar en resumen, que lo menos que puede hacer la patria es, satisfacer los débitos a cuantos vertieron su sangre en defensa de la Patria.

El señor Uria formula una pregunta al ministro de Gracia y Justicia.

Centenario

Valencia 27, 6 tarde.

Se está celebrando el cuarto centenario de la inauguración de la Universidad de Valencia.

Asisten representantes de varias Universidades.

El señor Melquiades Alvarez ha pronunciado un discurso eminentemente liberal, explicando las fechas heroicas de las Universidades españolas desarrollando un tema de espíritu altamente liberal.

Deduca de todo ello que el pueblo debe seguir la senda del progreso.

Alude a las reformas de los ministros que van encaminadas a la libertad de la cátedra.

El público aplaude al orador estrepitosamente.

Organizose en su obsequio un banquete. —Reig.

Fábrica que trabaja

Barcelona 27, 6'10 tarde.

Desde hace varias semanas se hallaba paralizada la fábrica de cristal que existe en la calle de Villarroel.

En virtud de conferencias celebradas entre el Gobernador y una comisión de huelguistas volvieron a encenderse los hornos y hoy se ha reanudado el trabajo en uno de ellos.

Han acudido 130 trabajadores pero faltan muchos.

Para evitar coacciones han acudido agentes de policía y parejas de la Guardia Civil no habiendo ocurrido novedad alguna. —Reig.

Varias noticias

Barcelona 27, a las 6'20.

Pasado mañana son esperados los peregrinos que marcharon a Roma.

—El temporal reinante en estas costas ha

aminado notablemente. Van llegando los vapores que por aquella causa se hallaban detenidos en distintos puertos. —Reig.

ÚLTIMA HORA

Sagasta enfermo

Madrid 27, a las 20.

Hallándose en Palacio el señor Sagasta cogió un enfriamiento que le obligó a retirarse a su casa y guardar cama. A última hora díjose que el señor Sagasta se hallaba enfermo de cuidado pero sus íntimos aseguran que mañana asistirá a la sesión del Congreso. —Reig.

Senado

En la sesión celebrada en la alta Cámara, el general Lopez Dominguez ha interpelado al Gobierno acerca de la política general, doliéndose de la enfermedad del señor Sagasta. Combate a los dos partidos turnantes a los que juzga causantes de las desdichas nacionales. Pide que las asociaciones religiosas sean sometidas a la ley. Ataca al regionalismo y censura la apatía demostrada en este asunto por los Gobiernos anteriores.

Añade que al marcharse del ministerio en el mes de marzo el señor Canalejas llevó consigo la bandera del partido liberal. —Reig.

Varias noticias

Valencia 27, a las 20.

Se han declarado en huelga, las hilanderías y demás oficios anexas, secundándolas en la huelga, los demás obreros que han acordado celebrar huelga general.

Al verificarse la inauguración de la asamblea universitaria con motivo del centenario, los estudiantes han promovido graves tumultos que han hecho preciso la intervención de las autoridades. —Reig.

IMPORTANTE

Con el presente número inauguramos el servicio telegrafico anunciado, mejora importantísima, que a pesar de los cuantiosos gastos que nos ocasiona, no hemos dudado en implantar para que nuestros lectores estén informados con la mayor anticipación que es posible, de cuantos sucesos de importancia ocurran en España y en el extranjero.

NOTICIAS

Nos consta que alguien, interesado en que nuestra campaña contra el juego tuviese la menor publicidad posible, se dedicó anteayer a recoger cuantos números cayeron en sus manos en cafés, y demas establecimientos públicos.

Conocemos al autor de esta hazaña y porque vea que somos mas considerados de lo que él cree, no publicamos su nombre, pero lo haremos sin reparo alguno si en números sucesivos en que pensamos seguir atacando a los desmoralizadores que comercian con el juego, renueva su rate-ria.

Con que ojo ¡señor!... íbamos a decirlo! —Durante la noche del viernes último fué decomisado, por los agentes de la ronda de Consumos, un baúl que contenía en su interior un pellejo de vino.

La aprehensión tuvo lugar en el barrio de Pedret, junto a los estribos del puente del ferrocarril de Francia.

—El agente de vigilancia de primera clase de esta provincia don Manuel Hidalgo, ha sido declarado cesante, habiéndose nombrado en su lugar al que lo era de segunda Adolfo Marull Escudero, y en sustitución de éste ha sido nombrado interinamente Antonio Playa.

—Los vecinos de la calle de la Plateria organizaron en la mañana de anteayer una manifestación de simpatía dirigida al célebre *Tarlá* el cual procedente de Barcelona donde tomó parte en las fiestas de la Merced, llegó a esta ciudad. Al ilustre personaje fué a esperarle una carretela y una música, y en su obsequio se celebraron por la tarde algunos festejos.

—Ha sido nombrado secretario del Ayuntamiento de Capsech don Amadeo Simon Mestres.

—La Guardia civil persigue en Por Bou a un sujeto llamado Salvador Pi Riarol, que huyendo de los gendarmes de la vecina nación penetró en territorio español, donde aquellos no podían penetrar.

—Por la aduana de la Junquera se han importado ayer y anteayer grandes partidas de ganado bovino con destino al mercado de Barcelona.

—La Guardia civil de Sta. Coloma ha detenido a un sujeto llamado Bernardo Roselló Besquerria, que en unión de otros dos que no pudieron ser habidos, robaron un baul a un carretero que se dirigía a esta ciudad, baul que contenía ropas y alhajas que no han sido recuperadas.

—Entre los escritores que han obtenido premio en el certamen literario de este año, figuran nuestros amigos y conciudadanos D. Federico Gircós, D. Pedro Ruca y Jordá y D. Arturo Girbal.

Por anticipado les felicitamos cordialmente.

—La campaña que iniciamos en nuestro último número contra los explotadores del juego, nos ha valido innumerables felicitaciones, que si bien agradecemos en lo que valen, no podemos aceptar, por creernos haber cumplido con nuestro deber.

Sabemos que muchísimos socios del casino a que aludiamos en nuestro artículo piensa hacer público su desagrado por la conducta de la Junta directiva del mismo en este asunto.

—SIEMPRE con éxito, siempre triunfando consolidan su antigua fama los selectos vinos marca Pedro DOMECO, de Jerez de la Frontera.

De Puigcerdá

El Ayuntamiento de esta villa, en sesión celebrada el día 22 del actual, adoptó por unanimidad los siguientes acuerdos:

- 1.º Contribuir con el 50% del presupuesto total de la obra ó sea con 3140'86 pesetas a la reparación del puente de San Martín, destruido por la avenida del río Callol sin perjuicio de recabar de los municipios de Guils, Bolvir, Ger, Isobol y Masanauas, el correspondiente auxilio para la ejecución de la obra.
- 2.º Proceder inmediatamente a verificar las obras según el plazo y memoria por el señor Ingeniero presentados, a fin de que estén realizadas antes de las heladas próximas.
- 3.º Que en cuanto estén terminadas las obras se dé cuenta a la Comisión provincial para su examen y comprobación y
- 4.º Dar un voto de gracias a la Comisión provincial y a su M. I. Sr. Presidente así como al Sr. Ingeniero y demás entidades que a ello han contribuido, por su interés y desvelo en pro de los intereses de esta comarca.

El corresponsal

BOLSA

Cotizaciones del día 27 de octubre de 1902 (De nuestro servicio particular)

4 por 100 Interior.	73'42
5 por 100 amortizable.	94'60
Acciones del F. C. Norte.	57'40
Id. del F. C. de M. Z. A.	96'70
Id. Orense.	01'50
Obligaciones 5 por 100 Almansas.	104'00
Id. 4½ por 100 Francia.	100'87
Id. 2½ por 100 id.	58'43
Id. 4½ por 100 Alicante.	99'75
Francos.	31'40

CLASES

de Cálculo mercantil, Teneduria de libros, Reforma de letra y los idiomas Francés é Inglés.

De 4 a 9 noche

MATA Y VINYALS

Proveedores de la Real Casa.
Licores
Anisados
Champagnes
Vinos generosos
Vinos de mesa
Servicio a domicilio
3, Abeuradors, 3.—GERONA

¿Goza usted de la dicha de vivir?



Señor MUÑOZ

Madrid 28 de Abril de 1902.
Según diagnóstico del médico, la gran debilidad que me habia quitado toda gana de comer y aniquilado al extremo de no poder apenas caminar, era efecto de un catarro bronquial que venia sufriendo desde largo tiempo. Por consejo del mismo, empecé a tomar la Emulsión Scott, y desde el primer día fui notando una mejoría, tanto en fuerzas, como en apetito. Gracias a ese remedio bienhechor, hoy me hallo completamente restablecido y el andar es para mí un gusto, cosa que apenas podia hacer antes.
De Vds. agradecido S. S.
VICENTE ALUMBREROS Y MUÑOZ.
Calle Fuencarral, 149.

Catarro bronquial casi siempre es el precursor de la tisis, y debe combatirse tan pronto como se manifiesta, haciendo uso del remedio específico contra ese mal, la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente hasta hoy conocido en España.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y sustituciones no curan. — Aparentemente todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exijase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica un hombre llevando a cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poteriosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis a quien lo pida a D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franco.

La Guirnalda

Ciudadanos—3—Gerona

CORONAS FÚNEBRES

para el día de los FIELES DIFUNTOS.

Aviso. Durante los días que se celebre función en el teatro «Jardines de Novedades», la acreditada fonda LA MARINA tendrá dispuesto un servicio de restaurant hasta las dos de la madrugada, en el que hallarán fiambres y exquisitos platos.

ÉXITO SEGURO

Las indigestiones, dispepsias, dolor de estómago, diarreas y disenterias, en niños y adultos, se curan con el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*.

TEATRO PRINCIPAL

TEMPORADA DE FÉRIAS DE 1902

Compañía de ópera dirigida por el maestro don JOAQUIN M. WEHLS

LA BOHÉME

en cuatro actos del maestro Puccini.

Boletín religioso

SANTO DE HOY
San Simón, apost., y Santa Cirila, m.r.
CUARENTA HORAS
En el templo del S. C. de Jesús
CORTE DE MARÍA
Hoy se hace la visita a Nuestra Señora de la Misericordia en el Hospicio.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

